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Título de eleitor não será 
obrigatório na votação

Corte decide que cidadão poderá participar da eleição apresentando um documento oficial com foto

STF baTe o marTelo
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Colaboração / Patrícia Vita (@patriciavita_)

Com 8 quilômetros de extensão, a Praia da reserva é margeada pela av. lucio Costa, em uma região de preservação. Sua vegetação de restinga abriga espécies com risco de extinção

Bandeira Azul 
na Praia da 
Reserva
Localizada entre a Barra 
da Tijuca e o Recreio dos 
Bandeirantes, na Zona Oeste 
do Rio, a Praia da Reserva 
conquistou o certificado 
Bandeira Azul para a temporada 
2020/2021, concedido pela 
Fundação para a Educação 
Ambiental (FEE), com sede em 
Copenhague, na Dinamarca.
Para se enquadrar nos critérios 
do programa, foi preciso 
acabar com estacionamentos 
clandestinos ao longo da praia. 
Uma força-tarefa demoliu um 
quiosque fora dos padrões.
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Governo vai 
comprar vacina 
chinesa
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Ex-secretário de 
Saúde tem bens 
bloqueados
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Lava Jato: alvos no Rio e Niterói
Seis agentes públicos participavam de um esquema ilegal com combustíveis
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ESPORTES

Flamengo 
quer confirmar 
primeiro lugar

Já classificado para as oitavas 
da Libertadores, o Fla enfrenta 
hoje o Junior Barranquilla, no 
Rio, que ainda tem esperança 
de passar para a próxima fase. 
Domènec Torrent deve poupar 
alguns jogadores pensando 
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Marcelo Cortes / Flamengo

Gerson (à direita) deve ser um dos poucos titulares do Fla contra o Junior Barranquilla pela última rodada da fase de grupos da Libertadores

na partida contra o Inter, 
domingo, pelo Brasileirão. E 
pela competição nacional, o 
Vasco recebe o Corinthians, 
no jogo que marca a estreia do 
português Ricardo Sá Pinto no 
comando cruz-maltino.

Roda de 
samba entre 
amigos
O projeto Clássicos 
do Samba, do Theatro 
Municipal de Niterói, 
tem mais uma edição 
nesta quarta, com a live 
“Encontro de Amigos”, 
transmitida no Facebook.
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CULTURA

Divulgação

andrea beat solta a voz na live de 
samba “encontro de amigos”
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FILIADO A

Carta do leitor

Envenenamento de animais em Camboinhas
Estão envenenando animais em Camboinhas, faz alguns 
meses que isso ocorre. É muito fácil descobrir quem está 
fazendo isso pois o bairro é repleto de câmeras de segu-
rança. Já tinha perdido três gatos, agora foi minha cadela, 
envenenada no quintal da minha casa.
Marcelle Simeão

Perigo em Itaipu
Sou moradora de Itaipu, a rua que moro agora serve de 
retorno para pista principal (rua da casa de festas Gato 
Xadrez), depois disso os moradores não têm mais sossego. 
Semana passada a vizinha foi assaltada dentro de casa e 
levaram tudo, agora amanheceu um carro abandonado, 
em frente a casa do vizinho, cheio de produtos roubados.
Eleomar Sant’Anna

O FLUMINENSE reserva-se o direito de não publicar cor respon dências que contrariem sua 

linha editorial, de agradecimentos ou elogios, assim como, devido às limitações de espaço, fará 
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POR JEFFERSON LEMOS

Sobra regra e 
falta punição
Consumidores que sofrem 
com constante queda de 
internet ou TV por assina-
tura, instabilidade ou má 
qualidade no sinal podem 
ganhar mais um instrumen-
to para serem ressarcidos 
pelas empresas. Em tramita-
ção na Alerj, o PL 3.219/2020 
quer obrigar as prestadoras 
dos serviços a compensar o 
cliente.

De autoria do deputado 
Renato Zaca (SDD), o texto 
prevê que a compensação 
seja por abatimento ou res-
sarcimento em valor pro-
porcional ao da assinatura 
correspondente ao período 
de interrupção. O desconto 
na conta já é previsto pela 
Re s o l u ç ã o  6 1 4 / 2 0 1 3  d a 
Agência Nacional de Te-
lecomunicações (Anatel), 
mas, segundo órgãos de 
defesa do consumidor, as 
operadoras resistem em 
cumprir as regras.

Será mais uma norma 
criada para ser descumprida?

Descontos para policiais

A Associação Beneficen-
te Heróis do Rio lançou, 
na sede do Grupamento 
Aeromóvel (GAM) da PM 
(GAM), o Saúde Total, plano 
com cartão de descontos, 
que chegam até 90% em 
consultas e exames médi-

Divulgação

cos. Também foi lançado 
o Família Total, seguro de 
vida com custos reduzidos. 
“É apenas o início de uma 
expiral evolutiva de digni-
dade aos policiais”, explicou 
o presidente da entidade, 
coronel Fabio Cajueiro.

Praia da Reserva é Bandeira Azul
A Praia da Reserva, entre a 
Barra da Tijuca e o Recreio 
dos Bandeirantes, na Zona 
Oeste do Rio, é a mais nova 
a receber o certificado Ban-
deira Azul para a temporada 
2020/2021, concedido pela 
Fundação para a Educação 
Ambiental (FEE), com sede 
em Copenhague, na Di-
namarca. No Rio, Além da 
Reserva, apenas a Prainha 
tem o certificado.

A Praia da Reserva pos-
sui cerca de 8 quilômetros 
de extensão e é margeada 
pela AV. Lucio Costa. A 
área fica em uma região 
de preservação ambiental. 
Sua vegetação de restinga 
abriga espécies de fauna e 
flora, algumas com risco 
de extinção, como a bor-
boleta da praia e a lagartixa 
de areia. Na flora, a Clusia 
fluminensis e a Ingá ma-
rítima são consideradas 
espécies vulneráveis no 
município.

As ações durante o pe-
ríodo de exames  envolve-
ram técnicos, educadores 
e mutirões de voluntários 
para monitorar desde o 
lixo deixado nas areias até 

Novela das creches 
chega ao fim
Após a Justiça bater o mar-
telo e determinar que São 
Gonçalo repasse os recur-
sos a duas creches que 
entraram com ação por 
estarem há seis meses sem 
receber recursos, o prefeito 
José Luiz Nanci finalmente 
informou que irá pagar não 
apenas estas duas, mas to-
das as 33 creches convenia-
das. Ele disse que vai usar o 
princípio da isonomia. Ates, 
o prefeito, que é candidato 
à reeleição, havia dito que 
não poderia pagar porque 
elas não estava funcionan-
do por causa da pandemia, 
o que foi questionado na 
Justiça, já que as entidades 
alegavam realizar ativida-
des pela internet e ainda 
auxiliavam famílias com o 
envio de kits de almentação 
e produtos de higiene.

atividades de educação am-
biental. O enquadramento 
da Praia da Reserva nos 
critérios do programa exi-
giu também ações fora da 
areia. Pelo menos 5 grandes 
estacionamentos clandesti-
nos ao longo da praia foram 

eliminados. Uma força-ta-
refa embargou e demoliu a 
construção de um quiosque 
fora dos padrões.

A Reserva está no Par-
que Natural  Municipal 
Barra da Tijuca Nelson 
Mandela, criado em 2011, 

que possui aproximada-
mente 162 hectares e abri-
ga animais silvestres como 
capivaras, Teiús, maria-
farinha, lagartixa de areia, 
tatui, coruja buraqueira, 
borboletas da praia, car-
cará, dentre outros. 

Saída pela 
direita

Consumidores 
otimistas

Com crescimento vertiginoso 
no Brasil nos últimos anos, 
o Students For Liberty Brasil 
afirma ter se tornado o maior 
do mundo, ultrapassando a 
equipe dos Estados Unidos 
e de outros 108 países, rea-
lizando mais eventos para 
impactar mais pessoas e ter 
o maior alcance em mídias e 
o maior número de coordena-
dores atuantes. 

Maior organização estu-
dantil em prol do liberalismo 
no mundo, o Students For 
Liberty está presente no Brasil 
desde 2012. Como afirma em 
seu site, a organização sem 
fins lucrativos “tem como 
propósito educar, desenvol-
ver e empoderar a próxima 
geração de líderes”.

Sem contrabando
A Alerj aprovou a criação da Se-
mana de Combate ao Contra-
bando e Valorização da Legali-
dade, que entra no calendário 
oficial do Estado na 1ª semana 
de agosto de 2021. “Além de 
sustentar o crime organizado, 
prejudica a criação de empre-
gos e não recolhe impostos que 
poderiam ser revertidos em 
benefícios da população”, diz 
o deputado Anderson Moraes 
(PSL), autor da lei.

Pesquisa com consumidores 
feita pelo Instituto Fecomércio 
(IFec RJ) mostrou crescimento 
no número dos que acredi-
tam que a renda familiar au-
mentará (19,1% em outubro 
frente a 13,3% em setembro) 
ou que será mantida (48,9% 
em outubro contra 39,8% em 
setembro). Já o número de 
pessimistas caiu: para 19,1% 
haverá queda na receita fa-
miliar e 11,2% creem que 
reduzirá muito. Para 1,7% dos 
entrevistados, haverá grande 
aumento em suas rendas.

Guardas socorrem bebê

Guardas municipais do Rio 
socorreram nesta segunda 
(19), uma recém-nascida 
de 24 dias que caiu do 
carrinho de bebê quan-
do passeava com os pais 
na Quinta da Boa Vista, 
em São Cristóvão. Com 
sangramento na boca e 

dificuldade para respi-
rar ela foi levada para o 
hospital Quinta D’or, nas 
imediações. O casal não 
tinha  plano de saúde, mas 
a equipe médica realizou 
o atendimento a recém-
nascida, amparada na lei 
de omissão de socorro.

Panorama RJPanorama RJ

Lucas Benevides/Divulgação

Público poderá interagir na mostra “Racional Criativo”, de Lucas Benevides

Fotografias em preto 
e branco no Reserva
O fotógrafo Lucas Benevi-
des abre a mostra “Racional 
Criativo” no sábado, na Ga-
leria do Reserva Cultural, 
em São Domingos. Com 
curadoria de Marcia Mello, a 
exposição, que fica em car-
taz até o dia 13 de dezembro, 
reúne uma série de imagens 
em preto e branco, além de 
audiovisuais, onde o público 
poderá interagir. Na instala-
ção, o visitante é estimulado 
a se fotografar ao ver a luz 
desenhada na parede. Dessa 

forma, Benevides acaba por 
reproduzir os impulsos que 
o levam a fotografar.

O olhar do jovem fotó-
grafo treinado pelas his-
tórias em quadrinhos ain-
da criança foi apurado na 
Escola de Cinema Darcy 
Ribeiro, onde se especia-
lizou em montagem, e no 
Parque Lage, voltando-se 
aos processos criativos com 
a fotografia. Niteroiense de 
37 anos, exerce o fotojorna-
lismo há 10 anos. 

CULTURA

Andrea Beat solta a voz ao lado dos 

amigos no Municipal de Niterói

FABIANA MAIA

Samba
O projeto Clássicos do 
Samba, do Theatro Mu-
nicipal de Niterói, recebe 
nesta quarta, às 19h,  Mar-
celo Pizzott, em ‘Encontro 
de Amigos’, com Andrea 
Beat no vocal. A live po-
derá ser assistida no face-
book do Theatro. Amigos 
que já se encontravam nas 
noites e estúdios, agora 
resolveram se reunir para 
fazer uma apresentação. 
O grupo mistura, em seu 
repertório, clássicos do 
samba. 

MOSTRA - Para marcar o Outubro Rosa, mês de pre-
venção do câncer de mama e cuidados da saúde da 
mulher, o MetrôRio promove em suas redes sociais a 
exposição virtual “A mulher e o câncer de mama no 
Brasil¨. A mostra é uma realização do Inca, em parceria 
com a Fiocruz, e reúne um catálogo de 22 peças, entre 
ilustrações, fotografias e painéis gráficos. O projeto 
aborda aspectos do câncer de mama no Brasil. 

FESTIVAL - “O que eu quero ainda não tem nome” é o 
tema da 16ª edição do Festival Multiplicidade, que será 
lançado nesta quarta, às 19h, no Centro Cultural Oi Fu-
turo. O painel será mediado pelo idealizador Batman 
Zavareze e com participações de Russo Passapusso e 
Filipe Cartaxo. Transmissão pelo Youtube. 

f a b i a n a .ma i a@of l um i nen se.c om.b r
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O horário dos principais parques da cidade sofrerá nova alteração

Niterói reabre grandes praças 
e libera aparelhos de ginástica

A partir de amanhã serão rea-
bertas 17 grandes praças de 
Niterói, com exceção para as 
quadras poliesportivas, que 
deverão permanecer fecha-
das. Brinquedos e aparelhos 
de ginástica serão liberados. O 
horário de funcionamento será 
das 9h às 18h, diariamente. Ha-
verá controle de temperatura e 
lotação feito pelas Administra-
ções Regionais de cada área. 
Estes espaços públicos estão 
fechados para visitação desde 
março, como forma de com-
bate ao avanço do coronavírus 
na cidade. Os brinquedos e 
aparelhos de ginásticas das 
praças sem grades, que ficaram 

isolados durante a pandemia, 
estarão liberados também a 
partir do dia 22.

A relação das praças da 
cidade que serão reabertas é 
a seguinte: Praça Dr. Vitorino, 
Ponta D’Areia; Praça do Rink, 
Centro; Praça São João, Centro; 
Praça Nilo Peçanha, Boa Via-
gem; Praça do Getúlio Vargas, 
Icaraí; Praça do Vital Brasil, Vital 
Brazil; Praça do Raul de Oliveira 
Rodrigues, Santa Rosa; Praça 
Carlos Magaldi, Fonseca; Praça 
do Bumba, Viçoso Jardim; Praça 
Nereu Guerra, Barreto; Praça 
Enéas de Castro, Barreto; Praça 
da Rua A, Barreto; Praça Dom 
Orione, São Francisco; Praça 

Levi Francisco da Cruz Nunes, 
Largo da Batalha; Praça Odir Se-
reno, Largo da Batalha; Praça do 
Descobrimento, Itaipu; Praça 
João Saldanha, Santa Bárbara.

Novo horário – Já a partir do 
dia 22, o horário dos princi-
pais parques da cidade que 
já foram reabertos sofrerá 
alteração. O novo horário de 
funcionamento será das 7h 
às 18h. A medida vale para 
o Parque da Cidade, Cam-
po de São Bento, Horto do 
Barreto e Horto do Fonseca. 
O Horto de Itaipu, que será 
reaberto no dia 22, também 
seguirá este novo horário.

Transplante hoje em 
debate pela internet
Novas Indicações e Proto-
colos para o Transplante de 
Fígado; Imunologia e Trans-
plante; Avaliação de Compa-
tibilidade Pré-transplante; O 
Papel da Biópsia no Enxerto 
Renal e Transplante Hepático: 
Rejeição Celular e Humoral 
são os temas centrais do 1º 
Simpósio de Transplante Ím-
par e Dasa (maior empresa 
de medicina diagnóstica da 
América Latina), que acon-
tece hoje, de forma on-line.

O evento será iniciado 
pela médica Daniela Salomão, 
coordenadora nacional de 
Transplantes do Ministério da 
Saúde, e entre apresentações 
e debates estarão os especia-
listas: Luiz Augusto Carneiro 
D’Albuquerque, do Hospital 

9 de Julho, em São Paulo; Rei-
naldo Fernandes e Rodrigo 
Luz, do Complexo Hospitalar 
de Niterói (CHN); Eduardo 
Fernandes, do Hospital São 
Lucas Copacabana, no Rio 
de Janeiro; Pedro Mendes, 
Natalia de Carvalho Trevizoli e 
André Watanabe, do Hospital 
Brasília, no Distrito Federal e 
Denize Malheiros, da Dasa.

“Estamos empenhados em 
fomentar o debate médico-
científico para aprimorar cada 
vez mais o cuidado com a saú-
de dos pacientes. Acreditamos 
que o compartilhamento de 
informações contribui para o 
desfecho clínico, apontando o 
melhor tratamento com o me-
lhor custo”, destaca Emerson 
Gasparetto, CMO da Ímpar.

Três cidades 
suspendem 
as aulas 
presenciais
Mal começaram, na se-
gunda-feira (19), as aulas 
presenciais da rede esta-
dual de educação foram 
suspensas no dia seguinte 
em três municípios do 
norte fluminenses. O re-
torno havis sido autoriza-
do apenas para alunos do 
3º ano do ensino médio e 
do 4º módulo de Educação 
de Jovens e Adultos (EJA).

A decisão de suspen-
der as aulas presenciais 
nos municípios de Ma-
caé, São Francisco de 
Itabapoana e Carapebus 
foi tomada depois que 
os municípios passaram 
para a bandeira laran-
ja (risco moderado para 
contágio de covid-19). As 
atividades continuam de 
forma remota.

Ao migrar, passageiro mantém os créditos e os benefícios tarifários

Riocard Mais: troca do cartão 
VT já pode ser realizada

Com a flexibilização social 
e a retomada econômica, 
a Riocard Mais dará pros-
seguimento à troca do car-
tão do tipo Vale-Transporte 
( VT ).  Começou ontem a 
substituição do cartão an-
tigo pelo novo modelo, na 
cor laranja. Diferentemente 
de outras fases, desta vez 
a substituição está sendo 
realizada, em um primeiro 
momento, apenas nas lojas 
físicas, em um ambiente 
mais protegido para clientes 
e funcionários, seguindo 
rigorosamente os novos 
protocolos sanitários. Ainda 
não há data definida para 
o término do processo de 
troca do cartão modelo VT.

As lojas Riocard Mais fo-
ram adequadas para o cum-
primento das normas de 

prevenção à Covid-19. Desde 
junho, as unidades recebe-
ram separadores de fila para 
demarcar o distanciamento 
interno, totem com álcool 
em gel acionado por pedal 
e adesivos que marcam o 
caminho a ser percorrido da 
chegada até a saída das lojas. 
Todos os colaboradores tra-
balham com EPIs, e as lojas 
são higienizadas a cada três 
horas, de acordo com todos 
os protocolos de segurança 
indicados e recomendados.

Como trocar – A troca é rápi-
da e simples. Ao migrar para 
o Riocard Mais, o passageiro 
mantém os créditos de trans-
porte do antigo cartão e os 
benefícios tarifários atrela-
dos a ele, como o Bilhete Úni-
co Carioca (BUC), o Bilhete 

Único de Niterói e o Bilhete 
Único Intermunicipal (BUI). 
Para dar mais transparência 
ao processo, o cliente recebe 
no ato da troca dos cartões 
um comprovante com os 
valores dos créditos de trans-
porte que estavam disponí-
veis no modelo antigo.

A substituição dos cartões 
é necessária para a evolução 
do sistema de bilhetagem 
eletrônica da Riocard Mais, 
a maior rede de pagamento 
eletrônico do país no trans-
porte público, com mais de 
150 milhões de transações 
registradas por mês. O cartão 
Riocard Mais é o único cartão 
aceito em todos os meios de 
transporte: ônibus munici-
pais e intermunicipais, trens, 
metrô, barcas, vans legaliza-
das, VLT e BRT.

Niterói: cinemas vão 
reabrir no dia 29
A Prefeitura de Niterói vai 
autorizar a reabertura de ci-
nemas e atividades do setor 
audiovisual a partir do dia 29. 
Os estabelecimentos deverão 
cumprir um protocolo de 
combate à covid-19 definido 
pelas autoridades sanitárias 
e os funcionários devem par-
ticipar de treinamentos sobre 
as novas regras.

“Como resultado do es-
forço coletivo da sociedade e 
da Prefeitura no combate ao 
coronavírus, estamos com 
a pandemia sob controle na 
cidade e será possível retomar 
essa atividade econômica. O 
setor audiovisual já está aber-
to na maioria das cidades da 
Região Metropolitana do Rio, 
mas em Niterói continuava 
fechado há oito meses”, expli-
cou o prefeito Rodrigo Neves. 
“A partir do dia 29 de outubro 
o setor audiovisual vai retomar 
suas atividades com muita 

responsabilidade, seguindo 
um conjunto de protocolos 
rigorosos definidos pelas au-
toridades sanitárias”.

Niterói tem 13.242 pacien-
tes recuperados da covid-19. Ao 
todo, a cidade registra 13.925 
casos confirmados da doença e 
136 pessoas em isolamento do-
miciliar sendo acompanhados 
pela Secretaria. O município 
registra 457 óbitos.

“Nossos agentes públicos 
vão continuar orientando e 
fiscalizando, mas é funda-
mental que cada um faça 
a sua parte. Reforçamos a 
orientação de que os estabe-
lecimentos perseverem nos 
protocolos estabelecidos pelas 
autoridades sanitárias. Nós 
só estamos mantendo a pan-
demia sob controle porque a 
grande maioria dos cidadãos 
niteroienses e dos estabele-
cimentos estão fazendo a sua 
parte”, destacou o prefeito.

A partir de novembro pode haver ensaios, disputas de samba, feijoadas e shows

Rio: quadras de escolas de 
samba vão ser liberadas

A partir de 1° de novem-
bro está liberada a volta 
dos eventos nas escolas de 
samba do Rio de Janeiro. 
Segundo a Prefeitura do Rio, 
a organização da agremiação 
deve garantir que os eventos 
ocorram sem aglomeração e 
que siga todos os protocolos 
de prevenção. A medida foi 
publicada no Diário Oficial 
desta terça-feira (20). De 
acordo com o decreto, as 
mudanças seguem a delibe-
ração do Comitê Científico 
da Prefeitura do Rio de Janei-
ro, que ocorreu na quinta-
feira passada (15).

Com a liberação, estão 
permitidos os ensaios, as 
disputas de samba, feijoa-
das e shows, respeitando 
a  lotação máxima é de 50% 
da capacidade do local. A 
abertura vale somente para 
as quadras instaladas no 
município do Rio.

Entre as recomendações 
estão: as quadras deverão 
ter cadeiras e mesas nume-
radas; os funcionários das 
quadras deverão passar por 
cursos de capacitação da 
Subsecretaria de Vigilân-
cia, Fiscalização Sanitária 
e Controle de Zoonoses; 

além das Regras de Ouro 
da prefeitura, como higie-
nização das mãos, dispo-
nibilização de álcool 70%, 
uso obrigatório de máscara 
e a limpeza do ambiente a 
cada três horas.

No caso das quadras da 
Viradouro, de Niterói, da 
Beija-Flor de Nilópolis, e 
da Grande Rio, de Caxias, a 
autorização deve partir das 
respectivas prefeituras.

Apesar da liberação dos 
eventos nas quadras das es-
colas, o Carnaval 2021 ainda 
não tem data para aconte-
cer. Há um mês, durante 
reunião entre as escolas e 
a Liesa, ficou determinado 
que não haverá desfile em 
fevereiro. Uma nova data ou 
o cancelamento da festa no 
ano que vem ainda devem 
ser definidos.

Mas por 
enquanto 
ainda não há 
definição sobre 
quando será o 
carnaval

Divulgação 

Quadras de escolas de samba do Rio voltam a receber eventos a partir de novembro, mas terão que respeitar 50% de lotação, uso de máscaras e outras regras

Bares e restaurantes 
sem hora para fechar
Os bares e restaurantes da 
cidade do Rio começaram 
a funcionar ontem sem res-
trição de horário, de acordo 
com determinação da pre-
feitura. Até então, os esta-
belecimentos só podiam 
funcionar até às 1h. Conti-
nua vedado o sistema self-
service nos restaurantes e 
os quiosques da orla ainda 
não podem prestar serviços 
na areia da praia.

Segundo o decreto, pu-
blicado nesta terça, foram 
apresentadas evidências 
que a medida de fecha-
mento à 1h, tem favorecido 
a ocorrência do comércio 
ilegal após este horário, cau-
sando “desordem urbana”, 
além de acúmulo de lixo.

O decreto também afir-
ma que as medidas de fle-
xibilização anunciadas na 
Fase 6 não causaram impac-
to negativo nos indicadores 
de saúde da cidade.

“O comitê científico, 

por unanimidade, reco-
nheceu que a fase 6B não 
provocou impacto nos in-
dicadores os quais inclusi-
ve vem evoluindo positiva-
mente depois de seu início. 
As atividades retomadas 
nesta fase não foram, até 
o momento,  responsá-
veis por impactos sobre o 
sistema de saúde da rede 
Metro I SUS (que envolve 
a capital)”, diz o texto.

Já com relação ao com-
portamento da população, 
os órgãos de fiscalização 
observaram aumento signi-
ficativo do fluxo de pessoas 
nas praias descumprindo a 
proibição de permanência 
na areia e a obrigatoriedade 
de utilização de máscaras. 
Para o comitê, “as poucas 
opções de lazer acabam 
direcionando um grande 
número de pessoas para 
as atividades permitidas, o 
que põem em risco o cum-
primento dos protocolos”.

Tomaz Silva/ Agência Brasil

Estabelcimentos não podiam ficar abertos após 1h da madrugada

Mais duas unidades de 
saúde de São Gonçalo 
foram incluídas no pro-
grama “Saúde na Hora”. 
Desde ontem a Clínica 
da Família Dr. Zerbi-
ni, no Arsenal, passou 
a atender até às 22h, de 
segunda a sexta, e aos 
sábados, das 8h às 13h. 
Já a partir de hoje, a Uni-
dade de Saúde da Família 
Luiz Paulo Guimarães, 
no Laranjal, passa a ter o 
horário estendido até às 
20h, de segunda a sexta.  
Além do horário conven-
cional, de 7h às 17h, 16 
Unidades de Saúde da 
Família funcionarão até 
às 20h e outras até às 22h, 
de segunda a sexta, e até 
às 13h, aos sábados.

SG: horário 
estendido
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Candidatos percorrem diversos pontos da cidade levando suas propostas e ouvindo as demandas da população

Dia de corpo a corpo em Niterói
Com as mais variadas propos-
tas e visões diferentes sobre 
o melhor plano de governo, 
os candidatos a prefeitura de 
Niterói percorreram a cidade 
apresentando suas propostas 
e ouvindo as demandas da 
população.

O candidato a prefeito 
pelo PSD, Felipe Peixoto, 
abriu a agenda de campanha 
na manhã desta terça-fei-
ra, com visita à Associação 
Niteroiense de Deficientes 
Físicos (Andef ), no Rio do 
Ouro, onde foi recebido pelo 
presidente da instituição, 
Washington Mendes. No en-
contro, Felipe reafirmou seu 
compromisso com as pes-
soas com deficiência (PcD), 
destacou alguns dos muitos 
projetos de acessibilidade 
previstos para toda a cidade e 
anunciou parcerias que quer 
firmar com a Andef para a 
contratação de mão-de-obra 
com foco na inclusão social.

No encontro, Felipe res-
saltou a importância da valo-
rização de instituições sociais 
como a Andef, a Associação 
Fluminense de Reabilitação 
(AFR), a Associação de Pais e 
Amigos dos Deficientes da Au-
dição (Apada), Associação de 
Pais dos Excepcionais (Apae) e a 
Pestalozzi, referências em todo 
o Brasil. Felipe garante que o 
seu governo vai buscar sempre 
atender as instituições que fa-
zem um trabalho sério, visando 
manter esse compromisso tão 
importante para a população.

Segurança - O candidato a 
prefeito pelo Partido Social 
Liberal (PSL), Deuler da Ro-
cha, esteve na tarde de ontem 

realizando reuniões e cami-
nhadas na Ilha da Conceição. 
Acompanhado do seu vice na 
chapa, Alexandre Ceotto (Re-
publicanos), Deuler explicou 
que pretende estender o pe-
ríodo do efetivo do programa 
Niterói Presente por 24 horas.

“Sempre falo que temos 
que mudar o nome “Niterói 
Presente” em “Niterói Onipre-
sente”. A violência não dorme 
nunca. Hoje em dia temos 
tecnologia eficiente, de ponta, 
para gerir essa questão. Pode-
ríamos usar a mesma tecnolo-

gia de Berlim (na Alemanha), 
com menos contingente, de 
forma inteligente. Temos que 
ter atenção também a quem 
fica atrás do monitor, que é 
fundamental e tem que ser 
bem treinado. Se a cidade não 
para, a segurança não pode 
parar”, enfatizou Deuler.

Caminhada - O candidato 
a prefeito de Niterói Axel 
Grael (PDT), da coligação 
União por Niterói, cami-
nhou nesta terça-feira (20) 
pela Avenida Rui Barbosa, 

em São Francisco,  onde 
conversou com a população 
sobre seus principais com-
promissos de governo.

Durante a caminhada, 
que seguiu os protocolos de 
distanciamento social, Grael 
falou sobre a atuação da pre-
feitura durante a pandemia 
da covid-19.

“Fizemos um esforço mui-
to grande pra ajudar as pes-
soas a superarem essa crise 
provocada pela pandemia, 
que pegou todos nós de sur-
presa”, disse Grael

No início da tarde, Grael 
seguiu para um almoço com 
apoiadores no Fonseca, na 
Zona Norte, onde também 
fez gravações para o progra-
ma eleitoral.

Centro - Flavio Serafini (PSOL) 
e sua candidata a vice, Josiane 
Peçanha, foram ao Centro 
conversar com ambulantes 
e trabalhadores do comércio 
para saber sobre as condições 
de trabalho em meio à pan-
demia e suas demandas de 
forma geral. Segundo Serafi-

ni, os ambulantes relataram 
a instabilidade e a falta de 
licenças permanentes.

Ordem Pública - A candidata 
a prefeita de Niterói pelo par-
tido NOVO, Juliana Benício, 
percorreu nesta terça a Ilha de 
Conceição, Bairro de Fátima 
e Pé Pequeno, acompanhada 
da equipe de campanha e de 
candidatos e vereador.

Com aproximadamente 
6,5 mil habitantes, a Ilha da 
Conceição foi o bairro onde 
a candidata foi mais requisi-
tada, segundo ela.

Em seguida a candidata 
caminhou pelo Bairro de Fá-
tima e Pé Pequeno onde, de 
acordo com ela, a principal 
reivindicação dos moradores 
é de mais segurança e proble-
mas ligados a ordem pública.

IPTU - O candidato Allan 
Lyra (PTC) começou a agen-
da desta terça na parte da 
tarde com uma panfletagem 
na avenida Amaral Peixoto, 
no centro da cidade. Lá, ele 
disse que ouviu reclamações 
sobre o alto valor do IPTU.

Na parte da noite, esteve em 
encontro com empresários do 
setor de eventos, junto com o 
deputado federal Carlos Jordy, 
no bairro Vila Progresso.

Grael caminhou 
pela Z. Sul e 
destacou a 
importância 
das ações na 
pandemia

Divulgação

Deuler da Rocha defendeu que o programa Niterói Presente seja 24 horas

Yasmim Alves / Divulgação

Flávio Serafini divulgou suas propostas no centro de Niterói

Faltando menos de um mês para as eleições, disputa pelos votos segue nas ruas do município

Contagem regressiva em S. Gonçalo

A busca por votos dos prefe-
táveis segue intensa em São 
Gonçalo. Roberto Sales (PSD) 
iniciou sua agenda de ontem 
fazendo corpo a corpo em 
Alcântara. Pela manhã, cami-
nhou pelo centro comercial, 
conversando com moradores 
e comerciantes locais. No 
período da tarde, encontrou 
com lideranças e apoiadores 
de sua campanha.

Outro candidato que tam-
bém foi ao Alcântara foi 
Dejorge Patrício (Republi-
canos), que acordou cedo 
para acompanhar a realidade 
de quem pega o transporte 
público no bairro do Alcân-
tara, nas primeiras horas da 
manhã. Segundo Dejorge, 
trabalhadores e usuários 
puderam falar um pouco das 
dificuldades do dia a dia.

Já Capitão Nelson (Avan-
te), teve sua agenda de cam-
panha de intensa movimenta-
ção no decorrer do dia desta 
terça-feira (20). Pela manhã, 
ele caminhou com apoiado-
res pelas avenidas do bairro 
de Vista Alegre. Durante a tar-

Divulgação

Roberto Sales esteve ontem em campanha no movimentado bairro do Alcântara

Maria Costa / Divulgação

Capitão Nelson caminhou ontem pelo bairro de Vista Alegre

de desfilou em carro aberto, 
juntamente com sua equipe, 
pelas ruas do município. 

O atual prefeito e candi-
dato a reeleição, José Luiz 
Nanci (Cidadania), fez corpo 
a corpo nos bairros Rocha e 
Galo Branco. Junto a lideran-

ças comunitárias e religiosas 
da região, conversou com 
moradores e comerciantes e 
apresentou algumas de suas 
propostas para governar a ci-
dade por mais quatro anos.n

Panfletagem - Dimas e 

Marlos, candidatos a prefeito 
e vice-prefeito na coligação 
‘São Gonçalo Pode Mais’, 
estiveram nas ruas de São 
Gonçalo em panfletagem, 
onde puderam explicar as 
propostas de governo na área 
da saúde.

Marcelo Delaroli lidera em Itaboraí, 
seguido de perto por Sérgio Soares

Pesquisa realizada pelo IBPO 
(Instituto Brasileiro de Pesqui-
sa Opiniun), mostra a lideran-
ça do dentista Marcelo Delaro-
li (PL) para concorrer ao cargo 
de prefeito de Itaboraí, na 
eleição municipal do dia 15 de 
novembro. Ao todo, 700 pes-
soas foram entrevistadas nos 
dias 7 de setembro e o registro 
foi feito no Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE): 06899/2020. 
A margem de erro é de 3,85% 
para mais ou para menos e o 
índice de confiança é de 95%.

Na pesquisa induzida, 
Marcelo Delalori (PL) apare-
ce como 28,3% seguido por 
Sérgio Soares (PROS) com 
22,5%. Em terceiro lugar, fi-

cou o atual prefeito Sadinoel 
(Progressistas) como 10,1%, a 
vereadora Joana Laje (Pode-
mos) com 4,4%, o ex-prefeito 
de Tanguá, Carlos Pereira 
(PDT), com 1,5%,s e no últi-
mo lugar o vereador Edinho 
(PMB) com 1,1%. Nulos e/ou 
indecisos chegaram a 8,9%. 
Não sabem ou não responde-
ram somaram 23,2%.

Na espontânea, Marcelo 
Delaroli (PL) chegou aos 9,9% 
contra 7,5% do ex-prefeito 
Sérgio Soares (PROS). Já Sadi-
noel (Progressistas) pontuou 
na casa de 4,1%, vindo depois 
a atual vereadora Joana Laje 
(Podemos) com 2,5%, seguida 
por Carlos Pereira (PDT), com 

0,8% e por último foi citado 
o vereador Edinho (PMB) 
com 0,5%. Nulos / Indecisos 
somam 17,5%. Não sabem ou 
não responderam 57,2%.

O índice de rejeição entre 
os candidatos a prefeito de 
Itaboraí também foi levan-
tado pelo Instituto. Sadinoel 
(Progressistas) é reprovado 
por 37,5% do eleitorado do 
município, Sérgio Soares 
(PROS)  chegou a  21,9%, 
Marcelo Delaroli (PL) mar-
cou 9,8%, Edinho (PMB) 
bateu a casa de 6,1%, Joana 
Laje (Podemos) ficou com 
4,2%, Carlos Pereira (PDT) 
marcou 2,9%. Não sabem ou 
não responderam 17,6%.

Diferença entre os dois candidatos é de apenas 5,8%. Sadinoel aparece em 3º
Reprodução via Facebook

Marcelo Delaroli lidera a pesquisa com 

28,3% da preferência do eleitorado

Fraudes 
em ônibus 
na mira do 
MPRJ
O Ministério Público do 
Estado do Rio de Janei-
ro (MPRJ) obteve, nesta 
terça-feira (20), decisão 
liminar favorável para 
a indisponibilidade de 
bens dos réus da Ação 
Civil Pública nº 0269768-
60.2019.8.19.0001, que 
trata sobre irregulari-
dades na licitação e nos 
contratos de concessão 
do serviço público de 
transportes por ônibus 
do município do Rio.

Assim, na decisão pro-
ferida pelo Desembar-
gador Relator do caso, 
na 15ª Câmara Cível do 
TJ-RJ,  foi  decretada a 
indisponibilidade dos 
bens dos Consórcios In-
tersul, Internorte, Trans-
carioca e Santa Cruz e 
das respectivas empresas 
líderes Real Auto Ônibus 
Ltda, Viação Nossa Se-
nhora de Lourdes S/A, 
Viação Redentor LTDA e 
Expresso Pégaso LTDA, 
até o montante de R$ 
511.734.606,00; e tam-
bém do ex-prefeito do 
Rio, Eduardo da Costa 
Paes, do ex-secretário 
municipal de Transpor-
tes, Paulo Roberto Santos 
Figueiredo, e do Sindi-
cato das Empresas de 
Ônibus da Cidade do Rio 
de Janeiro (RIO ÔNIBUS), 
até o montante de R$ 
240.340.982,32.

O plenário do Supre-
mo Tribunal Federal 
(STF) confirmou, por 
unanimidade, que o 
eleitor não pode ser 
impedido de votar caso 
não tenha em mãos o 
título de eleitor, sendo 
obrigatória somente a 
apresentação de docu-
mento oficial com foto.

Com a decisão, os 
ministros do Supre-
mo tornaram definitiva 
uma decisão liminar 
concedida pelo ple-
nário às vésperas da 
eleição geral de 2010, 
a pedido do PT. O jul-
gamento de mérito foi 
encerrado na segunda-
feira (19) à noite no ple-
nário virtual, ambiente 
digital em que os minis-
tros têm um prazo, em 
geral, de uma semana, 
para votar por escrito.

Título não 
obrigatório

Ex-prefeito do 
Rio de Janeiro, 
Eduardo Paes, 
teve bens 
indisponibilizados 
por liminar da 
Justiça
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Segundo a investigação federal, agentes públicos participavam do esquema ilegal com combustíveis

Lava Jato: fraudes no Rio e Niterói
Policiais federais cumpriram 
ontem sete mandados de 
busca e apreensão na 77ª 
fase da operação Lava Jato, 
no Rio de Janeiro e em Nite-
rói. Chamada de operação 
Sem Limites IV, a ação in-
vestiga fraudes na gerência 
executiva de marketing e 
comercialização da antiga 
diretoria de abastecimento 
da Petrobras.

Segundo informações 
da Polícia Federal (PF), as 
fraudes ocorriam em nego-
ciações de óleos combustí-
veis e derivados de petróleo 
entre a empresa brasileira 
e companhias estrangeiras.

Ainda segundo a PF, um 
funcionário da Petrobras 
gerava artificialmente de-
mandas que justificassem 
novas operações de compra 

e venda desses produtos. 
Nessas negociações, eram 
pagas comissões a inter-
mediários envolvidos, que 
repassavam aos funcioná-
rios da Petrobras por meio 
de propinas.

As investigações são um 
desdobramento de colabora-
ções premiadas de investiga-
dos na 57ª fase da Lava Jato, 
desencadeada em dezembro 
de 2018. Pelo menos seis no-

vos agentes públicos foram 
identificados como partici-
pantes do esquema ilegal.

MPRJ - Agentes do Minis-
tério Público do Rio de Ja-
neiro (MPRJ) e Polícia Ci-
vil realizaram, na manhã 
desta terça-feira (20), ação 
para cumprir mandados 
relativos à investigação que 
apura suspeita de prática 
de devolução de salários de 
servidores (rachadinha) na 
Assembleia Legislativa do 
Estado (Alerj).

Foram realizadas diligên-
cias nas cidades de Niterói e 
do Rio de Janeiro em relação 
à investigação que corre sob 
sigilo. Até o fechamento da 
edição, não foram divulga-
dos os alvos nem se os man-
dados foram cumpridos.

MPRJ e 
Polícia Civil 
cumpriram 
mandados no 
Rio de Janeiro
e em Niterói 

Divulgação

As investigações são um desdobramento de colaborações premiadas de investigados na 57ª fase da Lava Jato

PM encontra árvores 
cortadas na serra 
Quinze árvores desmatadas 
e uma área degradada de mil 
metros quadrados. Esse foi 
o resultado da verificação 
por parte de policiais mili-
tares da 5ª UPAm, em Nova 
Friburgo, nesta terça-feira 
(20), sobre uma denúncia 
encaminhada pelo progra-
ma Linha Verde (0300 253 
1177) sobre desmatamento 
no bairro Cônego.

De acordo com os agentes 
da Unidade de Policiamento 
Ambiental do Parque Esta-
dual dos Três Picos, quando 
chegaram à Rua Manoel José 
da Cunha, identificaram as 
árvores cortadas, caídas ao 
chão. Um homem que esta-
va próximo ao local, ao ser 

questionado, informou que 
trabalhava para o dono do 
imóvel e, após contato telefô-
nico, o responsável informou 
aos policiais militares que não 
possuía as licenças necessá-
rias para o corte das árvores e 
que estaria se dirigindo para 
a 151ª DP, onde a ocorrência 
acabou registrada.

Para denunciar crimes 
ambientais no Estado do RJ, 
a população pode ligar para 
o Linha Verde, de forma anô-
nima. O telefone é o 0300 253 
1177 (custo de ligação local). 
Se preferir, é possível denun-
ciar utilizando também o 
aplicativo para celulares “Dis-
que Denúncia RJ” enviando 
fotos e vídeos.

Pássaros resgatados 
em Nova Friburgo
Uma denúncia feita ao Li-
nha Verde (0300 253 1177) 
sobre pássaros silvestres 
em cativeiro, levou policiais 
militares da 5ª UPAm a 
resgatarem, nesta segunda-
feira (19) seis pássaros da 
fauna silvestre brasileira, 
em Nova Friburgo, na Re-
gião Serrana.

De acordo com a de-
núncia, na Rua Joaquim 
da Rosa Pinheiro, no bair-
ro Jardim Califórnia, ha-
via uma residência onde 
o proprietário mantinha 
diversos pássaros engaio-
lados, mas sem nenhuma 
autorização. De posse das 
informações, a equipe da 
Unidade de Policiamen-
to Ambiental do Parque 
Estadual dos Três Picos 
procedeu ao local, onde 
identificaram um coleiro, 

um tizil, um azulão, um 
sabiaúna, um sabiá laran-
jeira e um trinca ferro, cada 
um em uma gaiola. O dono 
dos animais, ao ser ques-
tionado sobre as licenças 
necessárias, informou não 
as possuir e por ser crime 
com base no artigo 29 da 
lei de crimes ambientais, 
os policiais procederam à 
151ª DP para o registro de 
ocorrência, enquanto as 
aves foram encaminhadas 
à APA Macaé de Cima.

Vale frisar que a popula-
ção pode denunciar guarda 
e comércio de animais 
silvestres ao Linha Verde, 
pelo telefone 0300 253 1177 
(custo de ligação local) ou 
pelo aplicativo “Disque 
Denúncia RJ”. Em todos os 
canais, o anonimato é ga-
rantido ao denunciante.

Ex-secretário Edmar Santos tem 
bens bloqueados pela Justiça

A Justiça determinou blo-
queio de bens do ex-secretá-
rio de saúde do Rio de Janeiro, 
Edmar Santos. O processo, 
que corre em segredo de jus-
tiça, é referente à investigação 
sobre irregularidades em 
contratos emergenciais, assi-
nados durante a pandemia do 
novo coronavírus.

A decisão foi proferida 
pelo Tribunal de Justiça do 
Rio de Janeiro (TJRJ). Além 
de Edmar, os ex-secretários 
Derlan Maia, Gabriell Neves 
e Gustavo Borges também 
tiverem bens bloqueados.

Edmar Santos foi preso em 
julho deste ano, mas foi solto 
no mês seguinte após firmar 
acordo de delação premiada 
com a Procuradoria Geral da 
República (PGR). Os envolvi-
dos são alvo de investigação 
do Ministério Público do Rio 
de Janeiro.

Segundo o MPRJ, nas inves-
tigações sobre a organização 
criminosa que se infiltrou e 
se apoderou das estruturas da 

Secretaria Estadual de Saúde 
do Rio, foi identificado, além 
do ex-subsecretário executivo 
Gabriell Neves, a presença de 
outro suposto comandante 
do grupo: o próprio Edmar 
Santos, que sempre alegou 
desconhecer a existência de 
qualquer esquema de desvio 
de recursos e, mesmo, após a 

prisão preventiva de membros 
da organização da qual fazia 
parte, continuou no cargo de 
secretário por algumas sema-
nas, até ser exonerado.

Dessa forma, afirma o par-
quet fluminense, Edmar San-
tos atuou, com vontade livre 
e de forma consciente, em 
comunhão de ações e desíg-

nios, com os demandados na 
anterior denúncia oferecida 
na fase I da Operação Mer-
cadores do Caos, desviando 
um milionário volume de 
recursos públicos destinados 
à compra de respiradores/
ventiladores pulmonares, 
até hoje não entregues para 
o atendimento à população, 
ainda em meio à grave pan-
demia do novo coronavírus 
no estado. Edmar responde 
pelos crimes de organização 
criminosa e peculato.

De acordo com as investi-
gações, mesmo após a desco-
berta do esquema de desvio 
de recursos, a influência po-
lítica de Edmar Santos ainda 
persiste, valendo lembrar a 
tentativa de sua nomeação 
para o cargo de secretário 
extraordinário, após a sua 
exoneração como secretário 
titular da pasta, conferin-
do-lhe pseudo-blindagem, 
numa estratégia que acabou 
barrada por liminar deferida 
em sede de ação popular.

Gabriell Neves, Gustavo Borges e Derlan Maia também sofreram bloqueios

Uma denúncia do programa 
Linha Verde (0300 253 1177) 
feita através do aplicativo 
para celulares levou policiais 
militares lotados na 1ª UPAm 
a flagrarem, na noite desta 
segunda-feira (19) a extração 

irregular de recursos minerais 
em Xerém, Duque de Caxias.

Vale reforçar que a popu-
lação pode denunciar crimes 
ambientais no Estado do Rio 
ao Linha Verde, através do 
telefone 0300 253 1177.

PM flagra extração ilegal em Xerém

Eliane Carvalho/ Governo do Estado

Segundo as investigações, Edmar Santos segue com influência política 

Polícia fecha fábrica 
em S. Pedro da Aldeia
Nesta segunda-feira (19), 
após cumprimento a ordem 
de policiamento com obje-
tivo de averiguar denúncia 
encaminhada pelo programa 
Linha Verde (0300 253 1177), 
do Disque Denúncia, em São 
Pedro da Aldeia, policiais 
militares lotados na Unidade 
de Policiamento Ambiental 
do Parque Estadual da Costa 
do Sol identificaram uma 
atividade potencialmente 
poluidora, fábrica de artefa-
tos de cimento, na Estrada do 
Boqueirão.

Segundo a equipe da 8ª 
UPAm, a área degradada por 
conta da atividade chegava a 
medir 600 metros quadrados. 
Uma pessoa que ali traba-
lhava foi perguntada sobre 
as autorizações necessárias e 
informou que não as possuía e 
que trabalhava para o dono da 
casa de material. Vale salientar 
que esse tipo de atividade deve 
ser feita por uma empresa 

constituída, regularizada, com 
licença permanente. Diante 
dos fatos e com base no artigo 
60 da lei de crimes ambientais, 
a equipe procedeu à 125ª DP, 
onde após perícia no local, a 
ocorrência foi registrada.

O Linha Verde solicita a po-
pulação que denuncie crimes 
ambientais em todo o Estado 
do RJ através do telefone 0300 
253 1177 (custo de ligação lo-
cal) ou ainda pelo aplicativo 
para celulares “Disque Denún-
cia RJ” onde pode-se enviar 
fotos e vídeos, sempre com a 
garantia do anonimato.

Local fabricava 
cimento sem as 
autorizações 
necessárias 
para o 
funcionamento
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Investimentos de 
até US$ 1 bilhão

O Banco de Exportação e Importação dos Estados 
Unidos (EximBank) e o governo brasileiro assinaram 
ontem (20) um acordo para investimentos de até US$ 
1 bilhão (R$ 5,6 bilhões) no Brasil. O Exim e o Minis-
tério da Economia concordam em identificar opções 
para usar o financiamento do banco americano nas 
áreas de telecomunicações (incluindo tecnologia 5G, 
a próxima geração de rede de internet móvel), ener-
gia (incluindo nuclear, petróleo e gás e renováveis), 
infraestrutura, logística, mineração e manufatura 
(incluindo aeronaves), de acordo com informações 
da Embaixada dos Estados Unidos no Brasil.

Marcos Correa/Presidência da Republica

O presidente Jair Bolsonaro recebeu o embaixador Robert O’Brien

Horizontes de 
investimentos
O ministro da Economia, 
Paulo Guedes, disse que 
o Brasil está abrindo os 
horizontes de investi-
mentos. “Fizemos um 
acordo com o Mercosul, 
que estava parado há oito 
anos, com a União Euro-
peia, parado há 20 anos, 
fizemos um acordo com 
a Área de Livre Comércio 
Europeia. Começamos 
negociações com Japão, 
Coreia do Sul, Canadá e 
chegamos a um grande 
acordo com os america-
nos”, disse Guedes.

Regras são 
desbloqueadas
Ele acrescentou que o 
acordo com o Exim “vem 
no momento exato” em 
que os horizontes de in-
vestimentos em infraes-
trutura, logística, cabo-
tagem, mineração, pe-
tróleo e gás natural estão 
sendo “desbloqueados”. 
“O Congresso está apro-
vando cada uma dessas 
regras de modernização 
dos investimentos e es-
tamos trabalhando com 
os americanos nos orga-
nismos internacionais”, 
ressaltou.

Desejo de ir à posse de Trump
Bolsonaro disse ainda que espera comparecer à pos-
se para o segundo mandato de Trump, caso ele seja 
reeleito, nas eleições que acontecem em novembro 
nos Estados Unidos. “Não interfiro, mas do coração 
e pelo respeito que tenho ao povo americano e pelo 
trabalho e consideração que Trump teve para conos-
co, [é] que manifesto dessa forma nesse momento”, 
disse o presidente.

Terceira idade saudável
Os bairros de Copacabana, Lagoa, Ipanema, Barra, 
Bangu e Méier passam a contar, nesta semana, com 
o “Viva Melhor com Segurança Presente”, projeto 
lançado em setembro pelo Governo do Estado que 
oferece aulas de ginástica a idosos. Conduzidas por 
profissionais de educação física, as aulas seguirão 
todos os protocolos para evitar a propagação do coro-
navírus e têm como objetivo melhorar a qualidade de 
vida de alunos da terceira idade, além de aproximar o 
Segurança Presente da população.

Armas: veto 
derrubado
Por 53 votos favoráveis a 
sete contra, a Alerj der-
rubou, ontem (20), o veto 
do governador em exer-
cício, Cláudio Castro, ao 
projeto de lei 2.998/20, 
que estabelece a aliena-
ção onerosa das armas 
de fogo de uso em servi-
ço fornecidas em acau-
telamento aos agentes 
da Segurança Pública. A 
medida será promulgada 
e publicada no Diário 
Oficial do Legislativo.

Valor igual ao 
da compra
Segundo o texto, o valor 
da arma de fogo repas-
sado ao servidor deverá 
ser o mesmo da compra 
por parte do Estado, sen-
do vedado lucro para a 
corporação. A proposta 
estabelece o limite de 
alienação de duas armas 
de fogo de uso restrito 
por agente. Os servido-
res serão proibidos de 
revender as armas por 
cinco anos após a data 
do registro em seu nome.

Vacina chinesa: Governo vai 
comprar 46 milhões de doses

Após reunião virtual com go-
vernadores ontem, o ministro 
da Saúde, Eduardo Pazuel-
lo, assinou um protocolo de 
intenções para adquirir 46 
milhões de doses da vacina 
CoronaVac, que está sendo de-
senvolvida pela farmacêutica 
chinesa Sinovac em parceria 
com o Instituto Butantan.

Segundo o Ministério da 
Saúde, esta ação é mais um 
passo na estratégia de ampliar 
a oferta de vacinação para os 
brasileiros. O ministério já 
tinha acordo com a AstraZe-
neca/Oxford, que previa 100 
milhões de doses da vacina, 
e outro acordo com a inicia-
tiva Covax, da Organização 
Mundial da Saúde, com mais 
40 milhões de doses.

Somadas, as três vacinas 
– AstraZeneca, Covax e Bu-
tantan-Sinovac - representam 
186 milhões de doses, a serem 
disponibilizadas ainda no 
primeiro semestre de 2021.

Segundo o ministro, as 
doses serão distribuídas em 
todo o Brasil por meio do 
Programa Nacional de Imu-
nizações (PNI).

“As vacinas vão chegar aos 
brasileiros de todos os esta-
dos”, disse Pazuello.

O acordo- Para o protocolo 
de intenções de compra de 
doses da CoronaVac, uma 
nova medida provisória será 
editada para disponibilizar 
crédito orçamentário de R$ 
1,9 bilhão. O Ministério da 
Saúde já havia anunciado, 
também, o investimento 
de R$ 80 milhões para am-
pliação da estrutura do Bu-
tantan – o que auxiliará na 
produção da vacina.

Segundo o Ministério, o 
processo de aquisição ocor-

rerá após o imunizante ser 
aprovado e obter o registro 
junto à Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (Anvisa).

Produção local - Além des-
tas doses iniciais, a partir de 
abril, a Fiocruz deve começar 
a produção própria da Astra-
Zeneca e disponibilizar ao 
país até 165 milhões de doses 
durante o segundo semestre 
de 2021. O acordo do Instituto 
Butantan com a Sinovac tam-
bém prevê a transferência de 
tecnologia e, com isso, o Bu-
tantan deve passar a produzir 
100 milhões de doses por ano 
com sua nova fábrica.

A expectativa do Minis-
tério da Saúde é que a vaci-
nação possa ser iniciada em 
janeiro do próximo ano. Mas 
alerta que isso vai depender 
dos resultados da Fase 3 das 
vacinas, que testa eficácia, e 
de liberação da Anvisa.

Segundo o ministério, o 
primeiro grupo a ser imuni-
zado serão os profissionais 
da saúde e pessoas do grupo 
de risco para a covid-19. A 
vacinação, segundo o órgão, 
não será obrigatória.

Testes – A CoronaVac já está na 
Fase 3 de testes em humanos. 
Ao todo, os testes com a Coro-
naVac – que tiveram início no 
Brasil em julho – serão reali-
zados em 13 mil voluntários.

Caso a última etapa de 
testes comprove a eficácia da 
vacina, ou seja, comprove que 
ela realmente protege contra 
o novo coronavírus, o acordo 
entre a Sinovac e o Butantan 
prevê a transferência de tecno-
logia para produção do imuni-
zante no Brasil. A CoronaVac 
prevê a administração de duas 
doses por pessoa.

Medicamento está sendo desenvolvido em parceria com o Instituto Butantan
Agência Brasil

Com a compra da Coronavac, o Governo totaliza aquisição de 186 milhões de doses

País acumula 5.273.954 infecções pelo novo coronavírus desde início da pandemia

Brasil confirma mais de 23 
mil novos casos de covid-19

O boletim epidemiológico do 
Ministério da Saúde divul-
gado ontem à noite - mostra 
que foram registrados 23.227 
novos casos de covid-19 no 
Brasil. Desde o início da 
pandemia, o país acumula 
5.273.954 casos confirma-
dos do novo coronavírus. Na 
última segunda-feira, o país 
marcava 5.250.727 casos.

O número de mortes teve 
um acréscimo de 661 óbitos 
em 24 horas e elevou o total 
para 154.837. Já o boletim 
do dia anterior, contabi-
lizava 154.176 mortes por 
covid-19.

De acordo com Minis-
tério da Saúde, 4.721.593 
brasileiros já se recupera-
ram da doença. Atualmente 
397.524 pacientes estão em 
tratamento.

Os estados com maiores 
índices da doença são São 
Paulo (38.246 mortes com 
1.068.962 casos), Rio de 
Janeiro (19.836 mortes com 
292.621 casos), Ceará (9.218 
mortes com 266.289 casos), 
Pernambuco (8.505 mortes 
com 156.794 casos) e Minas 
Gerais (8.483 mortes com 
338.107 casos).

Rio - O Estado do Rio de Ja-
neiro registrou ontem 1.208 
novos casos do coronavírus, 
totalizando 292.621 casos 
confirmados da doença. No 
último boletim, o número 
estava em 291.413.

Segundo a Secretaria de 
Estado de Saúde, mais 66 
óbitos foram contabilizados 
no total desde o início da 
pandemia, que já chega a 

19.836 mortes em decorrên-
cia da doença.

Dentre os casos confir-
mados no Rio, 268.718 pa-
cientes já se recuperaram da 
doença. Há ainda 415 óbitos 
em investigação e 2.135 fo-
ram descartados.

No estado, as cidades 
com mais mortes se orga-
nizam da seguinte manei-
ra: Rio de Janeiro (11.672 

com 114.274 casos), São 
Gonçalo (770 com 13.285), 
Duque de Caxias (768 com 
10.413), Nova Iguaçu (652 
com 7.262), São João de Me-
riti (475 com 3.706) e Niterói 
(472 com 14.854).

São Paulo - Com 211 no-
vas mortes e 4.923 novos 
casos confirmados, em 24 
horas, o estado de São Pau-
lo soma, neste momento, 
38.246 mortes e 1.068.962 
casos do novo coronavírus.

Entre os casos diagnosti-
cados, 959.087 pessoas já es-
tão recuperadas da doença.

O estado tem 7.296 pes-
soas internadas em casos 
suspeitos ou confirmados 
do novo coronavírus. Desse 
total, 3.196 pessoas estão 
internadas em estado grave. 
A taxa de ocupação de leitos 
de unidades de terapia in-
tensiva (UTI) é de 40,7% no 
estado e de 40,5% na Grande 
São Paulo.

Todos os 645 municí-
pios do estado paulista re-
gistram ao menos um caso 
do novo coronavírus e, em 
584 deles, houve o registro 
de ao menos uma morte.

Divulgação/Governo de SP

Ministério da Saúde registrou ontem à noite 661 mortes por covid-19 no país

MUNDO

Mesquita é fechada 
após decapitação
A França determinou o fe-
chamento temporário de 
uma mesquita nos arredores 
de Paris ontem (20), parte 
de uma ação repressiva a 
muçulmanos que incitam o 
ódio. A ação ocorre após a 
decapitação de um professor 
que mostrou caricaturas do 
profeta Maomé a seus alunos. 
Antes do ataque, a Grande 
Mesquita de Pantin havia 
compartilhado um vídeo em 
sua página no Facebook que 
expressava ódio contra o pro-
fessor de história Samuel Paty.

A polícia colou avisos da 
ordem de fechamento diante 
da mesquita, e as autoridades 
prometeram uma reação dura 

contra os disseminadores de 
mensagens de ódio, os prega-
dores de sermões radicais e os 
estrangeiros que se acredita 
representarem uma ameaça 
à segurança da França.

A ordem de seis meses se 
deveu “ao único propósito 
de evitar atos de terrorismo”, 
disse o aviso emitido pelo 
chefe do Departamento de 
Seine-Saint-Denis. No fim de 
semana, o reitor da Grande 
Mesquita de Pantin, M’ham-
med Henniche, lamentou o 
compartilhamento do vídeo 
nas redes sociais, depois que 
veio à tona que Paty foi víti-
ma de uma campanha virtual 
de intimidação.

C-19: casos passam de 
1 milhão na Argentina
A Argentina ultrapassou a bar-
reira de 1 milhão de casos do 
novo coronavírus, informou 
o governo. O número faz do 
país o quinto do mundo a 
superar esse nível, de acordo 
com contagem da Reuters. 
O país atingiu a marca de 
1.002.662 pessoas infectadas, 
com 26.716 mortos, apesar de 
ter iniciado cedo uma ampla 
quarentena nacional para ten-
tar conter o avanço da doença.

Nas últimas semanas 
houve forte aumento no 
número de casos em grandes 
cidades do interior do país, 
depois que Buenos Aires e 
seus arredores - que conse-
guiram controlar o contágio 

- foram durante meses os 
lugares mais afetados.

Espanha avalia toque de 
recolher - As autoridades 
regionais de Madri estão 
avaliando se um toque de 
recolher é necessário para 
conter uma segunda onda 
do novo coronavírus em um 
dos maiores focos da Europa, 
disse ontem (20) Enrique 
Ruiz Escudero, principal 
funcionário de saúde da área.

“Um toque de recolher 
significaria que em algumas 
horas não haveria mobili-
dade, como a França fez, 
por exemplo”, disse Enrique 
Escudero.

Procuradoria Geral da Uerj
Por 37 votos favoráveis, sete contra e duas abstenções, 
a Alerj aprovou em discussão única, ontem (20), a regu-
lamentação da Advocacia Geral da Uerj - responsável 
pela defesa da Universidade, suas unidades e institutos, 
em processos judiciais e administrativos. É o que de-
termina o projeto de lei 1.798/20, do Poder Executivo 
(Mensagem 66/19), em cumprimento à lei que criou o 
Plano de Cargos, Carreiras e Salários da instituição (Lei 
6.701/14). A medida será encaminhada ao governador 
em exercício, Cláudio Castro, que terá até 15 dias úteis 
para sancioná-la ou vetá-la.
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Federais e cursos presenciais 
obtêm o melhor desempenho
Avaliação do Inep mediu a qualidade da educação superior nas áreas de medicina, enfermagem e engenharias

Estudantes de universidades 
públicas federais e de cursos 
presenciais têm os melhores 
desempenhos em avaliações 
que medem a qualidade dos 
cursos de educação superior 
no país, de acordo com os 
resultados divulgados ontem 
(20) pelo Instituto Nacio-
nal de Estudos e Pesquisas 
Educacionais Anísio Teixeira 
(Inep). Entre os cursos que 
entraram na avaliação, estão 
medicina, enfermagem e en-
genharias.

Os resultados são do cha-
mado Conceito Enade, calcu-
lado com base no desempe-
nho dos estudantes no Exame 
Nacional de Desempenho de 
Estudantes (Enade) de 2019. 
A cada ano, um conjunto di-
ferente de cursos é avaliado. 
No ano passado, foram os 
cursos das áreas de ciências 
agrárias, ciências da saúde 
e áreas afins; engenharias e 
arquitetura e urbanismo; e os 
cursos superiores de tecnolo-
gia nas áreas de ambiente e 
saúde, produção alimentícia, 
recursos naturais, militar e de 
segurança.

Levando em consideração 
o desempenho dos estudan-
tes nas provas, os cursos são 
classificados seguindo uma 
escala de 1 a 5. O conceito 3 é 
uma espécie de média. Aque-
les que tiveram um desem-
penho menor que a maioria 
recebem conceitos 1 ou 2. 
Já os que obtiveram desem-
penho superior, recebem os 
conceitos 4 ou 5.

Conceitos - Entre as federais, 
46% dos cursos ofertados 
conseguiram conceito 4 e 
24,1%, conceito 5, que é o 
mais alto. Já entre as insti-
tuições privadas com fins 
lucrativos, aquelas que con-
centram o maior número de 
estudantes matriculados que 
fizeram a avaliação, 11% dos 
cursos obtiveram conceito 4 
e 1,4%, conceito 5. A maior 
porcentagem dos cursos em 
instituições privadas com 
fins lucrativos obteve con-

ceito 2, ou seja, “abaixo da 
média”, 40,9%.

Em números, de acordo 
com o Inep, considerando to-
das as instituições de ensino 
avaliadas, públicas e privadas, 
foram quase 144 mil estudan-
tes se formando em cursos 
com desempenhos 1 ou 2 no 
país em 2019.

Os cursos presenciais tam-
bém obtiveram melhores 
desempenhos que os cursos 
a distância. Entre os pre-
senciais, no total, conside-

rando todas as instituições 
de ensino, 20,7% obtiveram 
conceito 4 e 6,3%, conceito 5. 
No ensino a distância, 10,7% 
alcançaram conceito 4 e 6%, 
conceito 5. Cerca da metade 
desses cursos ficou “abaixo da 
média”, 46% com conceito 2 e 
5,3%, com conceito 1.

Os cursos a distância são, 
no entanto, minoria entre os 
avaliados em 2019. De acor-
do com o Inep, a educação a 
distância representa apenas 
2% dos cursos participantes.

Evolução – O Inep divulgou 
também os resultados do 
Indicador de Diferença en-
tre os Desempenhos Obser-
vado e Esperado (IDD). Esse 
indicador considera, além 
do Enade, o desempenho 
dos estudantes no Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem).

A meta é avaliar o quanto 
os estudantes progrediram 
no curso de ensino superior, 
verificando como entraram e 
como deixaram a faculdade.

Por esse indicador, as uni-
versidades federais seguem 
com as maiores porcentagens 
entre os cursos com os maio-
res conceitos, concentrando, 
no conceito 4, 21% dos cursos 
que oferecem e no 5, 6,2%. 
Mas, a diferença cai em rela-
ção às privadas com fins lucra-
tivos - 14,1% ficaram com con-
ceito 4 e 4,5%, conceito 5. Na 
educação presencial, 16,7% 
alcançaram conceito 4 e 4,8%, 
conceito 5. Já na modalidade a 
distância, 14,3%, conseguiram 
conceito 4 e 3,1%, conceito 5. 

O Enade é um exame feito 
por estudantes - ao final dos 
cursos de graduação - para 
avaliar conhecimentos, com-
petências e habilidades de-
senvolvidas ao longo do curso. 

A prova é composta de 40 
questões, divididas em forma-
ção geral, que avalia aspectos 
da formação profissional re-
lativas a atuação ética, com-
petente e comprometida com 
a sociedade em que vive, e 
componente específico, vol-
tada para as competências, 
habilidades e objeto de conhe-
cimento de cada uma das áreas 
de conhecimento avaliadas.n

Universidades 
federais têm 
maiores 
porcentagens 
de cursos com 
melhor conceito

Agência Brasil

Entre as instituições federais de ensino superior, 46% dos cursos conseguiram conceito  4 e 24,1%, o conceito 5, o mais alto na avaliação do Enade

Senador que tentou esconder 
dinheiro na cueca pede licença

O senador Chico Rodrigues 
(DEM-RR) pediu nesta terça-
feira (20) licença do cargo por 
90 dias. Segundo a assessoria 
de imprensa do parlamentar, 
a medida é irrevogável, irre-
tratável e sem recebimento 
de salário no período”.

Como o afastamento será 
menor que 120 dias não há 
previsão regimental de que 
o suplente assuma a vaga. 
Rodrigues é suspeito de par-
ticipar de um esquema de 
desvio de recursos desti-
nados ao combate ao novo 
coronavírus (covid-19).

Na semana passada, uma 
operação da Polícia Federal 
com o apoio da Controlado-
ria-Geral da União teve o par-
lamentar como um dos alvos 
e apreendeu na residência 

dele, R$ 33.150 em espécie. O 
dinheiro estava escondido na 
cueca do senador. Os agentes 
também encontraram em um 
cofre R$ 10 mil e US$ 6 mil.

Na segunda-feira, em nota 
divulgada à imprensa, a de-
fesa do senador afirmou que 
o dinheiro encontrado nas 
vestes íntimas se destinava 
“ao pagamento dos funcioná-
rios de empresa da família do 
senador”. Segundo os advoga-
dos Ticiano Figueiredo, Pedro 
Ivo Velloso e Yasmin Handar, 
o parlamentar “está sendo 
linchado por ter guardado seu 
próprio dinheiro”.

Perdas – Desde que o caso 
veio à tona, Chico Rodrigues 
foi exonerado do cargo de 
vice-líder do governo e pediu 
para sair da comissão externa 
do Congresso Nacional que 
fiscaliza os gastos no com-
bate à covid-19. Na segunda-
feira (19), o senador também 

se desligou do Conselho de 
Ética do Senado, onde é alvo 
de uma representação pro-
tocolada pelos partidos Rede 
e Cidadania, que pedem a 
cassação do seu mandato.

STF – O senador já estava 
afastado do mandato, por 
90 dias, desde a última quin-
ta-feira (15), por decisão 
do ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF), Luís 
Roberto Barroso. A decisão 
seria apreciada hoje (21) 
pelo plenário da Corte.

Procurada pela Agência 
Brasil , a assessoria do mi-
nistro Barroso disse que o 
magistrado “analisará o caso 
quando e se for informado 
oficialmente da formalização 
da licença do senador”.n

Chico Rodrigues ficará afastado por 90 dias e não vai receber salário

TCU: Comissão do Senado 
aprova indicação de Oliveira

A Comissão de Assuntos Eco-
nômicos (CAE) do Senado 
aprovou ontem (20), por 23 
votos favoráveis e três contrá-
rios, a indicação do ministro  
da Secretaria-Geral da Presi-
dência da República, Jorge Oli-
veira, a uma vaga no Tribunal 
de Contas da União (TCU). O 
posto será aberto pelo atual 
presidente do TCU, José Mú-
cio Monteiro, que decidiu 
antecipar sua aposentadoria 
em 1º de janeiro de 2021.

Para assumir o cargo, Jorge 
Oliveira ainda terá que ser 
aprovado pelo plenário da 
Casa. Na mesma sessão, a CAE 
aprovou um requerimento de 
urgência para essa análise.

Sabatina - Ao ser sabatina-
do, o ministro, que antes de 
ocupar a chefia da Secreta-
ria-Geral da Presidência foi 
subchefe de Assuntos Jurí-
dicos da Casa Civil e chefe 
de gabinete do deputado 

federal Eduardo Bolsonaro 
(PSL-SP), foi questionado 
se a relação com a família 
do presidente Jair Bolsonaro 
poderia fazer com que ele se 
tornasse no TCU “um advo-
gado do presidente”. Jorge 
Oliveira negou a hipótese e 
disse que o trabalho do TCU 
é eminentemente técnico. 

“Entender que um mi-
nistro possa atuar como 
advogado ou em benefício 
próprio do presidente da 

República, seja esse ou qual-
quer outro, é, com o devido 
respeito, um equívoco”. 

Jorge Oliveira lembrou 
que há um colegiado dentro 
do tribunal, “que se baseia 
não só pelos votos dos minis-
tros, que são essencialmente 
técnicos, lastreados por pre-
missas técnicas colocadas 
pelas secretarias específicas, 
mas também pela atuação do 
Ministério Público junto ao 
Tribunal de Contas”.n

Ministro da Secretaria-Geral da Presidência vai suceder José Múcio Monteiro

Livros didáticos: 
MEC faz avaliação 
O Ministério da Educação 
(MEC) divulgou ontem 
(20) o resultado prévio da 
avaliação pedagógica das 
obras didáticas que se-
rão distribuídas ao ensino 
médio no ano que vem, 
no âmbito do Programa 
Nacional do Livro e do 
Material Didático (PNLD). 
A portaria foi publicada no 
Diário Oficial da União.

Todos os pareceres so-
bre as obras estarão dispo-
níveis hoje (21) na página 
do Sistema Integrado de 
Monitoramento, Execução 
e Controle do Ministério da 
Educação (Simec) (módulo 
Livros, aba Avaliação). O 
acesso aos pareceres será 
feito por meio do repre-
sentante legal, detentor de 
direito autoral, já cadastra-
do no sistema no momento 
da inscrição da obra, ou por 
seu substituto, se for o caso.

A portaria traz a lista 
de obras reprovadas e de 

obras aprovadas mas que 
necessitam de correção 
em falhas pontuais. Nesse 
último caso, a obra didática 
deverá ser reapresentada 
corrigida no prazo de dez 
dias corridos. Ela só será 
considerada aprovada para 
compor o Guia de Livros 
Didáticos se as falhas apon-
tadas no parecer forem 
devidamente sanadas.

Os editores, tanto das 
obras reprovadas quanto 
daquelas aprovadas con-
dicionadas à correção, po-
derão apresentar recursos 
fundamentados, também 
no prazo de dez dias. De 
acordo com a portaria, 
não serão aceitos pedi-
dos genéricos de revisão 
da avaliação e o detentor 
de direito autoral poderá 
enviar apenas um recurso 
por obra. A decisão sobre 
os recursos será divulgada 
em até 30 dias, na página 
do Simec.n

Chineses investem 
na energia solar
Mais famosa por equipa-
mentos de telecomuni-
cações e pelas recentes 
controvérsias globais so-
bre o uso ou não de sua 
tecnologia 5G, a gigante 
chinesa Huawei avançou 
rapidamente no cobiça-
do setor de energia solar 
do Brasil, onde lidera no 
fornecimento de inverso-
res solares, equipamento 
que recebe a energia dos 
painéis.

A companhia, que tem 
30% desse mercado no 
Brasil ,  agora prepara o 
lançamento de baterias 
elétricas que podem ser as-
sociadas com sistemas de 

geração fotovoltaica, disse 
à Reuters uma executiva da 
empresa.

E m p r e s a s  c h i n e s a s 
têm demonstrado grande 
apetite pelo mercado de 
energia elétrica no Brasil e 
fabricantes do país orien-
tal são os principais for-
necedores de equipamen-
tos da crescente indústria 
solar do maior país da 
América Latina, em meio 
a uma aposta de Pequim 
em energias renováveis e 
segmentos inovadores.

Para a Huawei, no en-
tanto, a trajetória do Brasil 
nessa área está apenas 
começando.n

Reprodução/TV Globo

Chico Rodrigues pediu afastamento
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Técnico português Ricardo Sá Pinto estreia hoje no comando do Cruz-maltino

Vasco recebe o Corinthians 
com novidade no banco

Vasco e Corin-
thians não es-
tão na zona de 
rebaixamento 
do Campeonato 
Brasileiro, mas 

podem entrar no Z-4 nesta 
rodada. As duas equipes due-
lam pela recuperação hoje, às 
21h30, em São Januário.

A equipe cruz-maltina 
não vence há oito jogos e 
perdeu seus últimos quatro 
compromissos no Brasileiro. 
Com isso, saíram da briga 
pela liderança e passaram a 
se preocupar com a degola.

O técnico Ramon Menezes 
foi demitido e o português Ri-
cardo Sá Pinto chegou. O novo 
treinador comandou os tra-
balhos, foi regularizado e vai 
fazer sua estreia nesta noite.

A boa notícia será a pre-

sença do atacante Talles Mag-
no. Convocado para a Seleção 
sub-20, o jogador foi liberado 
para esta partida. No entanto, 
o recém-contratado Leonar-
do Gil segue fora, pois não foi 
regularizado a tempo.

Depois de um empolgante 
resultado na estreia de Vagner 
Mancini, o Corinthians trope-
çou feio e foi goleado por 5 
a 1 pelo Flamengo em plena 
Neo Química Arena. Com o 
revés, o time caiu para a 16ª 

colocação, estacionando nos 
18 pontos, a dois da zona do 
rebaixamento.

Apesar do resultado des-
concertante, o Timão apre-
sentou pontos positivos na 
partida do último final de 
semana, principalmente no 
primeiro tempo. Como busca 
dar um padrão para a equipe, 
a tendência é que Mancini 
mantenha a base do time para 
o jogo desta quarta.

Um desfalque certo do 
jogo em São Januário é Da-
nilo Avelar, que se recupera 
de uma lesão ligamentar no 
joelho. Na zaga, Bruno Mén-
dez retornará ao time titular 
no lugar de Marllon, já que 
cumpriu suspensão na última 
partida por conta da expulsão 
no confronto com o Athletico 
Paranaense.

Roberto Rosendo / Vasco

O técnico português Roberto Sá Pinto fará sua estreia hoje no comando do Vasco

Perto dos 
80, Rei Pelé 
agradece pela 
sua saúde
Às vésperas de completar 
80 anos, Pelé disse ontem 
a seus fãs que está feliz e 
saudável, e satisfeito de 
alcançar a marca com 
lucidez. O Rei do Futebol 
está passando a maior 
parte do tempo em casa 
no Guarujá (SP) para se 
proteger da pandemia 
da covid-19, mas gravou 
uma mensagem antes de 
seu aniversário, na próxi-
ma sexta-feira, dizendo 
não olha para trás, mas 
adiante.

“Pelos 80 anos, em 
primeiro lugar, tenho 
que agradecer a Deus 
pela saúde de chegar 
até aqui com essa idade 
e lúcido. Muitas vezes 
não muito inteligente, 
mas lúcido”, disse Pelé, 
rindo, em vídeo enviado 
à imprensa por ocasião 
de seu aniversário.

“Em todos os lugares 
do mundo em que chego 
sou bem recebido, as por-
tas sempre estão abertas 
no mundo todo. Espe-
ro que, quando chegar 
ao céu, Deus me receba 
da mesma maneira que 
todos me recebem hoje 
graças ao nosso querido 
futebol”, declarou.

Mas seu aniversário 
emblemático chega após 
um período difícil. Pelé 
foi hospitalizado diver-
sas vezes nos últimos 
anos e anda com dificul-
dade devido a um pro-
blema no quadril.

Nada disso, porém, o 
impediu de lançar uma 
música com a dupla 
vencedora do Grammy 
Rodrigo Y Gabriela. O 
novo single chama-se 
“Acredita No Véio”.

A canção foi escrita por 
Pelé com o músico de jazz 
brasileiro Ruriá Duprat 
em 2005, mas recebeu 
um novo toque musical 
depois que o dueto me-
xicano Rodrigo Y Gabriela 
entrou a bordo.

Bota não priorizará competição

O Botafogo reas-
sumiu a lideran-
ça em um quesi-
to no Campeo-
nato Brasileiro. 

Infelizmente para a torcida al-
vinegra não no total de pontos 
conquistados, mas no número 
de empates. Na última rodada, 
o time não saiu de um 0 a 0 
contra o lanterna Goiás.

O Glorioso tem 10 empates 
em 17 jogos e voltou a ser líder 
isolado neste quesito à frente 
do Grêmio, com nove. Mas 
agora o time precisa virar a 
chave e pensar na Copa do 
Brasil, que é o próximo com-
promisso da equipe, no dia 27, 
quando enfrentará o Cuiabá.

O técnico Bruno Lazaroni 
descarta priorizar a competi-
ção de mata-mata.

“Nosso pensamento é ir 
com o que a gente tem de 
melhor, pensando jogo a jogo, 
independente de ser a Copa 
do Brasil ou Campeonato 

Brasileiro. Jogar com força 
máxima em todas as compe-
tições”, afirmou.

Pelo Campeonato Brasilei-
ro, a equipe só entra em cam-

po no próximo dia 31, quando 
recebe o Ceará, no estádio 
Nilton Santos. O Botafogo está 
na 14ª colocação na tabela da 
competição nacional, com 19 
pontos em 17 jogos.

Abaixo do Alvinegro, po-
rém, estão duas equipes com 
menos jogos disputados e 
que podem alcançá-lo, o 
Vasco com 18 pontos em 15 
jogos, e o Athletico Paranaen-
se com 16 em 16 jogos. O Fu-
racão é, por sinal a primeira 
equipe dentro da zona do 
rebaixamento.

Retorno - Um nome bastante 
conhecido do Botafogo está 
perto de retornar ao clube. 
Trata-se do ex-meia Lucio Fla-
vio, que assumirá o cargo de 
auxiliar técnico do Alvinegro.

Mesmo mal no Brasileiro, Alvinegro não vê Copa do Brasil como prioridade

O Chelsea divulgou, 
ontem, os jogadores 
inscritos pelo clube 
para a disputa do Cam-
peonato Inglês. A lista, 
no entanto, conta com 
a inusitada surpresa 
de Petr Cech, ídolo dos 
Blues e aposentado des-
de maio de 2019.

O ex-goleiro foi ins-
crito por precaução. Em 
comunicado oficial, o 
Chelsea afirmou que foi 
uma medida emergen-
cial tomada por conta 
das condições sem pre-
cedentes atualmente 
causadas pela crise da 
covid-19. Apesar da de-
cisão, Cech não terá um 
contrato de jogador.

Inscrição 
inusitada

Flu retorna 
aos treinos 
com vários 
problemas

A p ó s  d o i s 
dias de des-
canso, o elen-
co do Flumi-
nense voltou 
ao trabalho 

ontem, no CT Carlos Casti-
lho, em Jacarepaguá, Zona 
Oeste do Rio. Sob o coman-
do do técnico Odair Hell-
mann, o grupo iniciou a 
preparação para o jogo do 
próximo domingo contra 
o Santos, pela 18ª rodada 
do Campeonato Brasileiro.

Na sexta colocação na 
tabela, com 26 pontos, o 
Tricolor está um ponto e 
uma posição abaixo do 
Peixe. A partida é então 
um confronto direto entre 
duas equipes que lutam 
para ficar dentro do grupo 
de classificadas para a Li-
bertadores em 2021.

A semana no Flu co-
meçou com uma má no-
tícia. No empate contra o 
Ceará no último sábado, o 
meia Yago Felipe foi subs-
tituído logo nos primeiros 
minutos após dores na 
coxa esquerda. Após exa-
mes, foi detectada uma 
lesão no músculo poste-
rior e o jogador iniciou 
tratamento.

Mesmo sendo uma le-
são leve, de grau 1, sua 
presença no Maracanã 
no próximo domingo está 
descartada. O clube não 
deu previsão de retorno, 
mas é possível que ele pos-
sa estar em campo contra 
o Fortaleza no dia 31 de 
outubro, pela 19ª rodada.

Já classificado, Domènec Torrent vai mexer no time para jogo de hoje à noite pela Libertadores

Misto do Fla busca a liderança

O Flamengo en-
frenta o Junior 
Barranquilla, da 
Colômbia, hoje, 
às 21h30, pela 
última rodada 

da fase de grupos da Taça 
Libertadores da América. Já 
garantido nas oitavas de final 
da competição continental, 
o Rubro-Negro luta pela pri-
meira colocação no Grupo A. 
Os colombianos, por sua vez, 
têm chances matemáticas de 
avançar, mas em condições 
praticamente impossíveis.

Com 12 pontos, o Fla-
mengo precisa apenas de um 
empate para assegurar o pri-
meiro lugar. Mesmo se perder, 
a equipe rubro-negra ainda 
será a líder se o Indepen-
diente del Valle não vencer 
duelo equatoriano contra o 
Barcelona, em Quito, na outra 
partida da chave.

Para avançar, a equipe de 
Barranquilla precisa que o 
Barcelona vença e golear o 
Flamengo para descontar a 
vantagem no saldo de gols do 
Del Valle. A equipe do Equa-
dor tem nove pontos, três a 
mais que os colombianos e 
seis gols de vantagem no sal-
do. Caso não consiga avançar 
ao mata-mata, o Junior tenta 
ao menos uma vaga na Copa 
Sul-Americana como con-
solação, o que acontecerá 
automaticamente em caso 
de uma vitória simples ou 
um empate.

Para a partida, o Flamengo 
irá poupar muitos atletas de 
olho na sequência decisiva 
que tem pela frente no Cam-

peonato Brasileiro e na Copa 
do Brasil. O técnico espanhol 
Domènec Torrent escalará 
uma equipe alternativa com 
alguns jogadores considera-
dos titulares, como Gerson 

e Bruno Henrique. Outros 
como Everton Ribeiro e Pe-
dro devem ficar no banco de 
reservas como opção em caso 
de necessidade.

Mas o rodízio é justifica-
do não só pela maratona da 
equipe nas últimas semanas. 
O Flamengo começa a partir 
de domingo uma sequência 
de jogos decisivos. Serão dois 
jogos por semana até pelo 
menos a semana entre 8 e 14 
de novembro.

A série começa no próxi-
mo domingo contra o Inter-
nacional, no duelo que vale 

a liderança do Brasileirão. As 
duas equipes estão empata-
das no topo da tabela com 
34 pontos, e o Colorado leva 
vantagem no saldo de gols.

Na quarta-feira seguinte, 
dia 28, o Flamengo inicia a 
disputa por uma vaga nas 
quartas de final da Copa do 
Brasil. O adversário será o 
Athletico-PR e o jogo de ida 
em Curitiba.

Depois do Furacão, vem 
os jogos contra o São Paulo 
e Atlético Mineiro, outros 
adversários diretos pelo títu-
lo do Brasileirão. Entre essas 

duas partidas o Flamengo 
receberá o Athletico no jogo 
de volta da Copa do Brasil.

Já do lado da equipe 
colombiana, o meia Fredy 
Hinestroza esta vetado por 
conta de uma lesão na coxa 
direita, e nem viajou ao Rio 
de Janeiro. Outros desfalques 
do Junior Barranquilla são o 
zagueiro Germán Mera, sus-
penso, e os lesionados Jeffer-
son Gómez, Cristian Higuita 
e Jeison Angulo.

Renovação - O Flamengo 
vem buscando manter suas 
principais promessas das 
categorias de base. Ontem, 
os rubro-negros confirmaram 
a renovação de contrato do 
volante Daniel Cabral.

O atleta de 18 anos, que 
tinha contrato até 2021, es-
tendeu seu vínculo até 2025. 
Daniel Cabral tem passagem 
pelas Seleções de base e foi 
campeão mundial sub-17 no 
ano passado.

O jogador comemorou a 
renovação de contrato com o 
Flamengo.

“Muito feliz de anunciar 
minha renovação de contrato 
com o Flamengo. Motivo de 
muita alegria para mim. Que 
seja o início de uma nova 
caminhada e de muitas con-
quistas junto com o Flamen-
go e com toda a Nação”, disse.

Daniel Cabral é mais um 
atleta da base que renova seu 
contrato com o Flamengo. 
Antes dele, o lateral-esquerdo 
Ramon e o zagueiro Natan 
também assinaram novo vín-
culo com os rubro-negros.

Times já se 
enfrentaram na 
primeira rodada, 
na Colômbia, 
com vitória do 
Fla por 2 a 1

Alexandre Vidal / Flamengo

Suspenso do jogo contra o Inter no próximo domingo, Bruno Henrique deve ser um dos poucos titulares em campo hoje

Vitor Silva / Botafogo

O técnico Bruno Lazaroni já pensa no jogo contra o Cuiabá, na semana que vem

PSG perde 
em casa na 
estreia da 
Champions
Na estreia da Liga dos 
Campeões da Europa, o 
Manchester United ven-
ceu o Paris Saint-Germain 
por 2 a 1, ontem, no Par-
que dos Príncipes, na ca-
pital da França. A equipe 
visitante abriu o placar 
com Bruno Fernandes, de 
pênalti, sofreu o empate 
com um gol contra de 
Martial e triunfou graças 
ao tento de Rashford no 
final da partida.

Apesar dos gols, o duelo 
foi marcado pelas gran-
des atuações dos goleiros 
Navas e De Gea. Principal 
nome da equipe francesa, 
o brasileiro Neymar teve 
uma participação discreta.

PSG e United estão 
no Grupo H da Liga dos 
Campeões. As outras duas 
equipes do grupo são RB 
Leipzig e Basaksehir, que 
também se enfrentaram 
ontem. Jogando em casa, 
a equipe alemã venceu 
por 2 a 0, com dois gols 
de Angeliño.


